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La biotecnologIa es la disciplina del presente y del futuro 

Entrevisla con la Dra. Rosa J. Buxeda 
Especialisla en Microbiologia y Bacteriologia de la Universidad de Puerto Rico. Mayagtiez. 

Entrevista de Lic. M. Soledad Roqué Ferrero 

El rol de Ia Academia hacia a 
una Economla del conocimiento 

Rosa Buxeda es Doctora en Microbiologia y 
Master en Bacteriologla. En su amplia trayec-
toria se ha interesado por la enseñanza de la 
Microbiologia e Ingenierla. Desde 1987 se de-
sernpefia en el Departamento de Biologia de la 
Universidad de Puerto Rico-MayagOez, donde 
aclualmente coordina un ambicioso Programa 
de Biotecnologia Industrial. 

La investigadora puertorriqueña, de visita por 
la Universidad Nacional de C&doba en ci mes 
de abril de 2004, dictó la conferencia "El perfil 
del biotecnólogo y ci rol de la Academia en su 
Forrnación", organizada por la Escuela de 
Biologia y ci Departarnento de Ensefianza de la 
Ciencia y Ia TecnoIogia, de la Facultad de 
Ciencias Exactas Fisicas y Naturales. Junto a] 
Dr. Lorciizo Sahceti Piazza -coordinador aso-
ciado- expuso los pilares fundamentales de un 
programa académico elaborado en rcspucsta at 
desalTollo de una "economia del conocinhiento" 
para la Isla de Puerto Rico. La conferencia 
abriá ci debate acerca del rol de Ia Universidad 
en Ia formación de profcsionaics con un alto 
perIl] industrial. Estos serian capacitados para 
atcmperar un mcrcado que ha detectado a la 
hiolecnologia como area priorilaria para ci de-
sarrollo socioeconólnicO. 

La I)ra. Rosa Buxeda en conversación con Re-
vista de Educación en Biologia (REB), sostu-
vo que la hiotecnologia "es la disciplina del 
presente y del futuro" y expresO su punto de 
vista sobre las imphcancias socioculturales y 
éticas de estos avances. Dcsarrolió los dc-

mentos del iroco  de cnscñanza-aprendizaje 
que constituyen una innovadora c interdiseipli-
naria prOpueSta académica que se disputa entre 
la ciencia y la ingcnieria. Asi como tamblén se 
expuso las caracteristicas del modelo de Con- 

glomerados o "Cluster" para ci estableciiniento 
de alianzas estratégicas entre ci sector gubcr-
riamental, la Industria y la Academia. 

REB- Actualmente Usted coordina un Pro-
grarna de BiotecnologIa Industrial en la Uni-
versidad de Puerto Rico-Mayagtiez, e.podria 
contar coma surge esta iniciativa y cuáles son 
sus J,rincipales objetivos? 

La iniciativa surge a partir de la Universidad 
pero en colaboración con Ia industria con la vi-
sión de que ci desarroilo cienlifico scñalaba a 
Ia biotecnologia como una disciplina de gran 
demanda en ci futuro. Este es un programa 
muy vanguardista para su época ya que cuando 
se establecc, en 1995, no existlan Ins inversio-
nes en biotccnologia que vemos actuaimente en 
Puerto Rico. La mayoria de las industrias del 
pals eran netainente farinacéuticas. El compo-
nente de biotecnoiogia todavia no se encontra-
ha desarroliado. A parlir de 2000 Puerto Rico 
comienza a recibir grandes inversioncs prove-
nientes (Ic compafilas biotecnoiOgicas. Lo que 
ha requerido un redireccionamiento de iniciati-
vas que perniitan atemperar la dcmanda de pro-
fesionales en ci area. 

El Programa de Biotecnologia Industrial de La 
Universidad de Puerto Rico Mayagiiez cuenta 
con un Centro de Aprendizaje de Biotecnologia 
Industrial que se orienta hacia la eapacitaciôn 
de personas que ya se encuentran en ci merca-
do Iaborai y necesitan hacer una transición ha-
cia la biotecnologia. Nuestro objetivo principal 
es prepararlos para que scan capaees de propui-
sar esta disciplina para ci apuntalarniento del 
desarrollo socioeconónhico del pals. 

En adición, se ofrece un programa acadétnico 
inlerdisciplinario entre ciencias e ingenieria 
que consta de cuatro componentes fundamen-
tales. Uno es ci curriculo, La sceuencia del cur-
so quc estã capacitando at estudiante. El se-
gundo es Uii componente investigalivo ya que 
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La bioteenologia es una disciplina de intensa 
investigación. El tercero, está marcado por ]a 
realización de menlorias, cuyo fln es que e] 
estudiante pueda desai-roliar destrezas que Ic 
permitan competir a la hora de buscar empleo 
en ci mercado laboral. Y ci cuarto eleniento co-
rresponde a las alianzas estratégicas con ci 
sector industrial, gubernarnental y privado. 

A nivel organizativo, corno coordinadora, re-
presento ci area de biotecnoiogIa. El Dr. Lo-
renzo Saliceti es ci coordinador asociado y 
proviene de la ingenieria quImica. Con esta 
eolaboración garantizarnos que, a la hora de 
establecer ci marco de dirección del prograrna, 
las dos disciplinas pilares para la formación de 
biotecnólogos (Ia ciencia y la ingenieria) estu-
vieran rcpresentadas en Ia inipiementación del 
plan estratégico y en Ia torna de decisiones. 

REB- Ud. ha referido que este programa 
concibe cuatro pilares entre los elenientos 
del proceso erlseñanza-aprendizajc utiliza-
dos para constituir un area de prioridad en 
alta tecnologia: curriculo, investigación, 
mentorIa, alianza industrial. Con respecto al 
curriculo, ZCuAl considera usted que es In 
innovación rnás in)por[antc que realiza Ia 
Universidad de Puerto Rico? 

Son dos los clementos innovadores. En primera 
instancia, la naturaieza inlerdisciphnaria y en 
segundo lugar, ci hecho de que todo egresado 
tiene como requisito haber desarrollado expc-
riericia investigativa. Creemos que csto hace 
iinico al programa. Muchas veces dentro de los 
curriculo -por lo rncnos en Puerto Rico- ci 
componente de investigacion es considerado 
opcional para ci estudiante. V en este caso 
constituyc un requisilo para ci egresado. 

REB- ,Cuál es ci perfil del egresado? 

El perill del egresado es sumamente iriterdisci-
plinario. Envuelve conocimientos y destrezas 
del area de ciencias -lanto de la Biologia como 
de La Quimica, dos discipl]nas fundarnentaics 
en ci desarrollo del biotecnóiogo- con on se-
gundo componente que hacc al programa so-
nianiente innovador: ci aporte (Ic La ingenieria. 
EspccIficamenie, de ingenieria quirnica ya que 
la mayoria de las operaciones que se Ilevan a 
cabo en bioteenologla suponen procesos perti-
ncntes a esa rama de Ia ingenieria. 

Mientras que, en la rnayorf a de las carreras pro-
fesionales lradicionaies de muchas univcrsida-
des del mundo, La formación Sc orienta hacia 
areas de ciencia o areas de ingenieria, este pro-
grama promueve un perfil de estudiante con 
conocimientos de ciencia y de ingenieria inte-
grados. 

En segundo lugar, se apunta a la fornación de 
una persona que tenga buena destreza en in-
vestigación. El egresado del programa debe 
haber desarrollado, a Iravés de su curriculo, 
experiencias de investigación y pasantias in-
dustriales. Dc modo que, a la hora de ingresar 
en la fuerza lahoral, éstos estén famuliarizados 
con ci tnedio industrial que no es Ufl ambiente 
predorninante a nivel universitario. 

RED- ,CuáLes serlan las capacidades a desa-
rroflar por un estudiante en su formación 
como biotecnOlogo? 

Deniro del area de la Biologia, un estudiante 
desalTolla COnocimientos y destrezas en micro-
hiologla y biologIa molecular. Pero no solo pa-
ra famuliarizarse con los microorganismos des-
de su roi de productor, sino también desde su 
rol de contamjnante dentro de una industria. 
Otro aspecto seria ci poder Irabajar aséptica-
incntc en anibicntes de trabajo, ya que los pro-
cesos bio(ecnologicos requieren entomos su-
niamente controlados. También debe fatniliari-
zarse en ci conocimiento de los parámetros de 
control de calidad, como por ejemplo: cOmo 
vestirse apropiadamente, técnicas aséptcas de 
control industrial, estrategias de monitoreo am-
biental, etc. Dcntro del area de la quimica, en el 
campo de la quimica orgánica, se capacita al 
estudiante para Ia sintesis de COmpuestos donde 
se trabaja en Ia separacidn por cromatografia. 
Y en el campo de La ingenieria quirnica -que es 
basicamcnte ci area de bioprocesos- se dcsa-
rro!ian destrezas en operaciones unitarias, de 
fcrnientaciOn, scparación y purificaciOn de 
biomoléculas. 

Por otra pane, también ci estudiante debe in-
corporar nociones de los distintos requisitos de 
regulación para comc.rc ial izar productos bio-
teenologicos y facilitar Ia exportaciOn. Como 
éstas son industrias sumamenle controladas, las 
nionnativas dependen del mercado al cual Los 
productos vayan. Por cjernplo, la rcgulación 
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para entrar a EE.UU, es diferente a las estable 
cidas por ci mercado europeo. 

REB- ZQu6 o importancia tiene In noción de 
"mentorIas" en In formación del biotecnólo-
go? 

La mentoria implica algo más que una tutoria 
académica, es un componente de orientación 
profesional y orientación académica. 

Una de las cuestiones que afrontamos cuando 
una disciplina emerge -conio la biotecnologia-
es que muchos de los estudiantes no ticnen co-
nocinilento de qué es Ia esté ocurriendo en el 
mercado laboral. No pasa lo tnismo, por ejein-
plo, con la medicina, pues socialmente está 
muy clara cuál es ci rol de un medico. Todo ci 
inundo lo ha visitado y conoce su práctica. 

En cambio, cuando la Academia desarrolla un 
programa en el area de biotecnologia, es nece-
sario exponer a nuestros cstudiantes a Ia que 
envuelve este tipo de carrera y pensar en ci 
nuevo tipo de profesional que ci mercado labo-
ral esta buscando. Sc requiere entonces, que los 
distinlos tipos de industrias en ci area de bio-
tecnologia expongan cuáles son los conoci-
mientos y destrezas requeridos, cuáies son las 
oportunidades de empleo, coma prepararse pa-
ra esto, coma elaborar un buen resurnen (currI-
culum). Entonces estamos habiando no tan solo 
de las competencias inteiectuaies de un egresa-
do, sino también de desarroflar otras iitiics para 
buscar empleo: cdmo preparase a Ia hora de ir a 
una entrevista a una empresa en particular, co-
nocer qué es Ia que esta hacienda esa empresa, 
y qué busca de un biotecnO]ogo. 

Desde ci l'rograma de BiotecnologIa Industrial 
trabajarnos en Ia posibilidad de ir articulando 
componcntcs de oricritaciOn profesional a tra-
yes del currIcula. 

REB- En este marco se plantea In necesidad 
de una alianza estratégica entre Universi-
dad, Estado y Sector Privado. ZCuiles se-
nan los beneficios y "amenazas" de esta 
simbiosis coma Usted la ha definido? 

La biotecnologla es Un area de conociniento e 
invesligación. Cuando un pals identifica la 
biotecnologIa como nicho de desarrollo ceo-
nómico, tiene que comenzar a replantear su 
economia hacia ci conocimicnto. En una ceo-
nornia basada en ci conocimiento, la Academia 

asume un eje crulico en ci desarrollo del pals. 
Pero es un rol critico solo si, lo extrapolamos a 
unas alianzas y se crea an consorciO entre la 
Academia y Ia industria a la cual se está facili-
tando ci potencial iniciectual de recursos hu-
manos. Y donde ci gobierno se convierte en un 
facililador. El conociiniento es algo que tradi-
cionalmente radica dcntro de la Universidad 
que es la fuente del saber, pero donde también 
están los educadores quienes cumpien Ia fun-
ción de diseminarlo. Y es aqul donde debe in-
tcrvenir ci elemento de facilitaciOn del gobier-
no en un herrnanamicnto con la Academia. 

Estas alianzas estân contempiadas al seno del 
Prcigrama de BiotecnologIa Industrial me-
diante las figuras de un Comité Ejecutivo -que 
cuenta entre sus representantes con profesores 
de BiologIa, de Quimica, Agricuitura, etc.- y 
un Consejo Asesor Industrial. Este tiene repre-
sentantes del sector privado industrial de bio-
tecnologia, del gobierno y de Ia que liamamos 
"compaaias servidoras a las multinacionales" 
que se reOnen anualmente para evaluar ci plan 
estratégico. El mismo estabiece no solo las 
rnetas y los objetivos del programa, sino tam-
bién las acciones a ejecutar para mantencrnos 
respondiendo al desarrollo econOmico del pals. 
Pues coma Academia el desarrollo econOrnico 
no es necesariamente nuestro negoclo. Ese es ci 
negocio de la industria y del gobierno. La ma-
nera en que nosotros como acadCmicos nos po-
demos exponcr a esto es maiiteniendo esta co-
laboración con ellos a Iravés de reunioncs y del 
diálogo sabre cuáles son las tendencias en el 
mercado. 

REB- El coniponente de Alianza industrial 
engloba ci tema mãs polémico de In "econo-
rnia del conocimicnto": in noción de produc-
tividad del saber. Segtn su opiniOn, Zesto 
tendria implicancias sobre in autonomnIa de 
la ciencia? 

Cuando se entra en este (ipo de colaboraciOn 
con Ia industria una de las areas más polémicas 
tiene que ver con ]a propiedad inteiectual. Esto 
implica un proceso de negociaciOn que tiene 
que envolver al investigador, a Ia Academia y a 
la industria y que tendrá sus peculiaridadcs se-
gi!ui ci tipo de convenio y de investigación. No 
hay un criteria universal que albergue a cada 
uno de los acuerdos que se van a establecer. Es 
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un nicho muy grande, pero so puede sobrelle-
var con mucho diálogo. 

La investigación ap]icada siempre ha sido un 
campo polémico que envuelve, además, wi per-
flu legal. Estamos conscientes de que a medida 
do quo esta disciplina crezca van a comenzar a 
surgir niches legates y mucha polémica airede-
dor de determinados parámetros. La Biotecno-
iogia es una disciplina que tiene un fuerte perfil 
ético relacionado con La toma de decisiones so-
brc sus aplicaciones. Y nos hacemos Ia gran 
prcgunta i,estAn los ahogados preparados para 
atender esta polémicas!, ijas Escuelas do dere-
cho, están dentro de su curricula proveyéndole 
at abogado esa capacitaciOn? 

REB- Detrás del concepto de "econoinla del 
conocimiento" se esconde todo un modelo de 
sociedad y desarrollo. ZSe ha involucrado do 
algiina mancra a la ciudadanla en este pro-
Ces() de direccionamjento del desarrollo 
puertorriqueno? 

En Puerto Rico existe un gobierno democrático 
que deberia toner reprcsentabilidad del iuchlo 
en cuanto a Ia toma de decisiones. A nivel gu-
bernamental, La iniciativa so asuine con el ob-
jetivo do facilitar areas prioritarias para ci desa-
rrollo cconómico del pals adoptando un modelo  
liarnado "do congloinerados". Esto significa 
que para cada area -biotccnologla, dispositivos 
medicos, tccnoioglas de infonimaciOn, etc.- se 
establezcan corisorcios caEre universi dades, que 
posean prograrnas industriales en esa area en 
particular, Las industrias y ci gobierno. El fin es 
estabiec.er  ci mapa o el plan estratégico quo va 
a permitir adclanar ci desarrollo cconómico en 
esa Ilnea. La hioLccnologia es tan só]o uno, de 
los tanlos niches que Puerto Rico ha identilica-
do come area do desarrollo. Otro sector priori-
lane es ci area de tecnologia de la informaciOn. 

Creo que Cl gobierno ha do ser un facilitador 
para que la Academia y La indusiria puedan es-
tahiccer alianzas, do forma tal quo atraigan in-
versiones at pals. 

REB- Tratando do establecer nun conipara-
don ,Ciuiiles crce usled quo serian las po-
tencialidades y riesgos de la incorporaciOn a 
este modelo par parte de otros paises lati-
noamericanos con situaciones polIticas y 
econOmicas diferentes a. la de Puesto Rico 
coma Estado asociado a EE.I.JU.? 

Yo creo que cada pals a la hora do direccionar 
su desarrollo económico tienc quo respetar su 
idiosincrasia. Estudiar otros modelos económi-
cos obviamente no es copiar. Dc to que esta-
mos hablando es VOF cuáles son las estrategias 
que ellos han desarroilado y extrapolanlas a la 
idiosincrasia propta. Esta es La have del Cxito. 
I-lay paises que han Iratado de extrapolar rno-
delos económicos ajenos sin tomar on conside-
racióri su propia cultura y eso es terrible. Mi 
recomendaciOn es que para decidir un modelo 
econOmico hay que observar de qué manera 
este modelo es factible. SOlo las personas de 
lugar pueden tomar decisiones hacia donde 
quieren apuritar coma pueblo. 

Pero vale aclarar que, ademOs de la relación 
que podamos mantener con EE.UU., existen 
otros factorcs quo son importanics para ci 
apuntalamiento de este modelo econOmico. 
Uno do cilos es que Puerto Rico desde 1970 se 
ha conventido en una Meca de la industria far-
macCutica. Esto tarnbiCn genera una cuitura 
distinta y lieva at gobierno a facilitar el desa-
rrollo económico en cierta dirccción. Proba-
blemente esta expeniencia va a ser muy dife-
rente en Córdoba y Argentina, ponquc —volve-
mos a to mismo- ci ternperamento do ese pals 
nos ha de decir cuCI debe ser ci nicho de desa-
rrollo económico, porn sin perder de perspecti-
va hacia donde la ciencia y la tecnologia están 
apuntarido. Yo crco que hay que contemplar 
hacia donde los, avances tecnológicos y cienhi-
ficos so están orientando on ci future para 
identificar una dirccciOn. 

Yendo niOs lcjos, me atreverla a decir que sin 
imponlar cuai sea la direcciOn que so tome, esta 
disciplina va a impactar cuaiquier nicho de de-
sarrollo porquc la biotecnologla es La ciencia 
del presente y del fuluro. 

REB- aCuiuies cree usted que podrIan ser los 
aportes que Ia biotecnologla, conic interdis-
ciplina, pod na hacer a Ia ciencia y a ha so-
ciedad? 

Cieo que hay varios. El primero es en ci area 
do 	tratamien to de en fcrmedadcs terminal es 
donde so apunta a niejorar la calidad de vicLa 
dcl pacienle. Por ejeniplo, on ci case del cOn-
cer, las nuevas investigaciones han logrado 
drogas quo envuelven protelnas recombinantes 
apuntando a niejorar los efectos colaterales do 
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la lerapia. Tamblén se está auscultando ci desa 
rroilo de lo que nosotros liamamos drogas di-
seiadas a la necesidad del pacienle que supo-
nen un control rcgulado dc dosificacián para 
cada individuo. En ci area de la tecnoiogIa me-
dica, probabternente, varnos a disponer de un 
tipo de pruehas para diagnósticos de enfet-me-
dades que posibiliten el estahiecimiento de me-
can ismos de prevención en ci estilo de vida de 
un pacieritc on particular. 

Otra gran cantidad de invcstigaciones están en 
marcha en ci area de ]a genórnica y de la pro-
teómica, que no es otra cosa que ver de qué 
manera ci conocimiento de Ia genómica on an 
organismo -incluyendo al ser humano- nos Ca-
pacita para entcndcr cuáles van a ser las protel-
nas que se estén exprcsando a partir de ese tipo 
de información, y qué tipo de aplicaciôn podria 
tener para mejorar la vida del ser humano. Otro 
campo estrccharnente ligado es ci de Ia bioin-
formática, la ulilización de la tecnologia de la 
inforrnación para facilitar ci conocimiento de la 
genómica y Ia protedmica y so extrapolación 
para disefiar aplicaciones hacia nuestra socie-
dad. 

REB- En cuanto a lo que yn se ha concep-
tuaiizado como bioética en ci campo de las 
ciencias de la salud, ZCuAl es su postura? 

Esta es la otra faceta. Porque todo esto va a tc-
ncr terrihics implicaciones éticas. Alrededor de 
eslas disciplinas, por ahora, solo estamos ha-
blando de sos beneficios, peru sabemos que 
pueden traer efectos sumainente negativos si ci 
ser humano no toma decisiones adecuadas. Po-
demos hahiar de bioterrorismo. 

El objet ivo es ver de qué manera podernos ir 
capacitando a nuestro fuluros profesionaics en 
cuOn importante es la parte ética con respecto 
al conocimiento que se está generando. Ellos 
serán quicnes, seguramente, realicen la toma de 
decisiones en ci futuro. 

REB- En una sociedad que desde muchos 
sectores se ha caracterizado corno "del cono-
cimiento" o "de la información", Zqué im-
portancia tienc la alfabetización cientIfica? 

Yo creo que es una responsahihdad bien gran-
de de la Academia, de los cducadores. Hay que 
corncnzar a salir a travCs de nuestros medios de 
cornunicacion a compartir eSIOS conocimien (Os 

de biotecnoiogia. Y no lirnitarlos a escoger esto 
como una carrera de desarrollo profesional. La 
realidad es que muchas veces nuestra sociedad 
ha tornado decisiones con respecto a temas 
como ci de los productos transgénicos -un terna 
de tanta discusiOn on Europa- basadas on posi-
ciones que solo se fundamentan en ci descono-
ciniiento. Es necesario conocer verdaderaniente 
lo que envuelve este tipo de ciencia. Lo más 
triste quc puede haber es una toma de decisio-
nes donde no hay informaciOn. Esto implica 
una postura irresponsabie porque no se funda-
menta en ci conocimiento. 

Es un rol surnamente importarite de la Acade--
mia cornenzar a compartir con ci pueblo esta 
informaciOn de forma tat que, a la hora de la 
tomar decisiones, Cstas scan "en" conocimien-
to. 

REB- ,En ci marco del programa, se prcvé 
vincutaciOri entre formación e investiga-
dOn?, ,existen lIneas de investigación apti- 
cadas en reiaciOn con otros campos discipli- 
flares? 

En ci Recinto Universitario de MayagUez casi 
la totalidad de los docentes tienen funciOn de 
enseflanza compartida con su funciOn de inves-
tigador. 

La investigaciOn aphcada, espccialmente en ci 
area de rncjorainiento de proccsos industriales, 
se cstá desalTotlando y será apoyada por dos 
iniciativas. Un proyecto es ci establecirniento 
(let Centro de Aprendizaje de Biotecnologra 
Industrial que se espera inaugurar en noviern-
bre dc 2004. La segunda iniciativa es Ia puesta 
en funcionamiento de una pianla photo en Cl 

area de biotecnoiogIa. Una de las fases más 
iniporlante on Ia que estamos trabajando tiene 
que ver con cuái va a ser ci modelo econOmico 
y cónio deberia eslar estructurada la planta. 

Con respecto a otras lineas, tcncnios airededor 
dc 43 investigadores cuyas areas est'án relacio-
nadas con ci componente de biotecnologia. 
Estos se encuentran dentro de los departamen-
(us de Biologia, Quimica, ingenicria Quirnica e 
inclusive en ci area de Agricuilura y Ciencias 
Marinas. Por ejempio, on el area de Ingenieria 
QuIrnica se esta trahajando en bioprocesos 
(iermcntaciOn primordialmente), en la de Bio-
iogIa, con clementos regulatorios y compo-
ncnles de biologla molecular. Mientras que en 
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el Area de las Ciencias Quimicas se experi-
mcnta con proleinas recombinanles, desde ci 
elemento de rnanipu]ación del Inicroorganismo 
para expresar una protelna de este tipo, hasta 
en ci estableciiniento de parámetros para SU Ca-
racterización y modolaje. Asi como tanibién, 
los departainentos de Quimica e Ingenieiia, han 
comenzado a incursionar en el area de nanotec-
nologia aplicada a sistemas bioiogicos, algo asI 
corno nanobiotecnologla. En otra dirección se 
han desarrollado lineas de aplicación de Ia 
cicncia biologica en ci componente industrial e 
investigaciones apli cadas en ingenieria am-
biental. 

REB- En su trayectoria como docente e in-
vestigadora, ,ha tenido usted Ia oportunidad 
de incursionar en investigación educativa? 

Mi doctorado es en ci Area de inicrobiologla. 
Sin embargo cuando Ilegud a ejercer a Ia uni-
vcrsidad, cal en cuonta de que en una de las 
areas en que menus conocimiento tenia era pe-
dagogia, un area que tradicionalmente no se 
enseña dentro de una carrera do cicncia. Muy 
temprano en mi carrera como profesional corn-
prendi que necesilaha eniprender un proceso 
autodidacla en esa dirección. Dc modo que 
comencé a incursionar en ci area de enscñanza-
aprendizaje y lucgo en investigación educativa, 

Entre mis objetivos de investigaciOn me he 
propuesto comprender Ia divcrsidad de estilos 
de aprendizaje en las pobiaciones estudianliles 
en ci Area de ciencia e ingenierla. Coinencé a 
indagar córno Sc pueden disenar metodoiogias 
educativas en ci campo de ciencias (especifi-
caniente en biologla) e ingenierIa que logren 
atemperar los estiios de aprendizaje recunoci-
dos en las pohlacioncs. COmo podemos osta-
blecer herramientas de evaivaciOn que nos 
permitan determinar si esta.s rnetodologias de 
enscflanza. verdaderamente, han hecho una di-
ferencia en ci aprendizaje en ci estudiante. 

En una segunda dirccción. he estado trabajando 
en ci estabiecimienlo del "portafolio". Es decir 
Ia documenlacidn de cOmo un profesor, cono-
ciendo ci perfil que debo tener un estudiante en 
su clase, puede contar con evidencias que ]e 
perrnitan documontar si, los 0000cimientos y 
destrezas adquiridos fueron realmente desarro-
Ilados en Ia experiencia cornOn del curso. En ci 
marco de esic proyccto Sc rcclutaron estudian- 

tes de primer año a nivel intcrdisciplinario -de 
ingenierla, de cioncias y de agriculture- a los 
que se los sometió a experiencias que ie permi-
tieron desplegar destrezas c/ave en ci éxito del 
proceso académico. Por ejemplo, conocer sus 
estlios de aprendizaje de modo que les permita 
competir más efectivamente. También se desa-
rroliaron destrezas de comunicación oral y es-
crita y de computer literacy, es decir una expo-
sición del estudiante a Ia tecuologia de las 
computadoras. En esto influye ci hecho de que 
desde haco unos aflos las Facultades de inge-
nierla en Puerto Rico están ilevando a cabo un 
proceso de acreditación que se fundarnenta en 
Ia evaluaciOn de conocimientos y destrezas en 
los estudiantes. Lu que nos ha conducido a re-
pensar nuestra labor docente a Ia hora de medir 
ci Impacto que estamos teniendo en ci proceso 
de adquisicion de destrezas y conocimientos de 
nuestros estudiantes. 

REB- Desde este campo multidiscipiinario, 
,se han previsto aportes a Ia enseiianza de 
nivel medio? 

1-lemos trabajado a nivel de escuelas superiores 
(de nivel medlo para Argentina) dándolc edu-
cación a los estudiantes que están en una etapa 
de toma de decisiones sobre Ia orientación de 
su carrera profesional universitaria. Los infor-
niarnos sobre la biotecnoiogla y sos oportuni-
dades futuras y los tipos de currIculos que 
cx isten - 

Otra aeción en esa dirección, ha sido ci estabie-
cirniento de un acuerdo de colaboraciOn con 
Casa Pueblo, una organización de alta gestión 
comunitaria que tiene un instituto de hiodiver-
sidad y cultura. Una de las estrategias coniun-
tas flue tomar "en adopción" al cuarto grado 
(niOos de entre 10 y Ii aflos) de La Escuela 
Elemental Washington Irving. El proecto 
apuntaba a iograr una valoración de to cultural 
y de Ia biodiversidad desde este punto de vista. 
En este marco, hemos llevado a los estudiantes 
a la universidad, dOnde han tenido Ia oportuni-
dad de realizar prácticas de iaboratorio en ci 
area de Ia biotecnologla y de biodiversidad. 
Dentro del campo de Ia botAnica han experi-
ment-ado el uso del microscopio eleclrónico, de 
bioprocesos, de biorcactoros y sos aplicaciones 
para advertir qué Lipo de productos en so co-
munidad envuelven a Ia biotecnoiogia. Tam-
biéri hernos dictado tallercs en so oscuela par- 
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tiendo del modelo constructivista, que supone 
que ci conocimiento se construye desde la apli-
cación a la conceptualización, y del modelo del 
aprendizajc cooperativo que implica ci ahor-
daje en equipos de trahajo. 

REB- ,Cuál es su opmión respecto a la in-
corporación de la enseñanza de la biotecno-
logla en el diseño curricular a nivel de la 
educación media? 

No creo que haya en Puerto Rico ningün curri-
culo a nivel elemental y superior (escuela me-
dia en Argentina) que envuelva ci concepto de 
biotecnoiogia. 

Me parece que rnás que un currIculo en ci area 
de biotecnoiogia, en Ia escuela superior (me-
dia) tenernos que tralar que, en los cursos de 
ciericia, se enfaticen aplicaciones en ci area de 
la biotecnobogia. TainhiCn es necesario coutar 
con personal capaz de orientar a los estudiantes 

en carreras en ci area de la biotecnologia. No 
creo que debamos pensar en desarrollar un cii-
rriculo de biotecnoiogIa en ese nivel. Mc pare-
cc que el nivel anterior a la universidad es de 
flindamentos, de discip]inas bien básicas en ci 
area de Casteilano, Inglés. Matemática y otros 
conocimienlos generales. Antes de enfocarlos 
en una disciplina en particular, creo que debe-
mos comenzar a exponerlos a las ciencias 
emergentes sin intentar la creaciOn de on curri-
culo especifico. Esc objetivo se debe perseguir 
a nivel universitario. 

Finalmente me guslarIa expresar que estamos 
extrernadarnente agradecidos de la hospitahdad 
que hernos recibido de la Universidad Nacionab 
de Córdoba y de todas las personas ciue se han 
encargado de hacer esta visita sumamente pro-
ductiva. 

Rosa i3uxcda es Doctora eri Microbiologia. 

Se desempeña como docente desde 1987 en ci 
Departainenlo de l3ioiogIa de la Universidad (IC 

Puerto Rico-MayagUez, siendo en la actualidad 
profesora de liempo completo. 

Sc dcstaca su inlervención en coordinación de 
trabajos de h iotecnoiogia industrial, evaivando 
Ia factihihdad de prornover recursos que irn-
pacten en la cducacián en ciencias, desempe-
flando también cargos directivos. 

En su amplia Irayectoria se ha interesado en Ia 
enseflanza de la Microbiologia e IngenierIa y 
ha tenido cxperiencia en procesos de acredita-
ción en institucioncs como Cobegios de Inge-
nicnia y en la Universidad de Puerto Rico. 

La Dra. Buxeda ha obtenido dislinciones y sub-
sidios por sos trabajos en ci area. 

Posee més de 200 presentaciones tanto en 
bitos locales como inlerriacionales en conferen-
cias y talleres en ci area de la hiotecnoiogia, en 
metodologia de evaluación y enseaanza aphca-
da a la ciencia y Ia ingcnicria. Como asi tarn-
bién son niwnerosas sus publicaciones en Actas 
de eventos y Revistas internacionales de presti-
gio como ci Journal of Microbiology Education 
o ci Journal of Engineering Education. 

Rc'uista de Educación en J3iolog(cz, 2004, 7 (1) 	 47 


	7-1-A
	7-1-B

